
    本报讯（记者 徐翌晟 ）正在

上海西岸艺术中心 A 馆和 B1 馆
举行的 2020年第二届艺术与设计

创新未来教育博览会（简称教博
会），在全球大部分艺术与设计院

校都未能举行线下毕业作品展的
情况下准时到来，弥补了 2020年

中国籍艺术类院校毕业生在这一

特殊的年份中，只能在网上虚拟呈
现毕业作品的遗憾。对这些艺校生

而言，毕业作品作为特别的学业结
晶，是人生中仅有一次的阶段性成

果，殊为珍贵。
作为一个全球首创，以艺术与

设计教育如何面向未来为主题的
综合性展示与交流平台，教博会由

展览、论坛、工作坊、培训、颁奖等
五大板块组成。在展览板块，参展

院校包括清华大学美术学院、柏林

艺术大学、莫斯科英国高等艺术与

设计学院、曼彻斯特艺术学院、中
央美术学院等。

卡尔斯鲁厄艺术与设计大学
带来《沉“金”式声音艺术》，以声

音基础和探索声音在媒体艺术中
的意义为侧重点，作品包含了 3D

录音及再造系统的处理、心理声
学的观念和认知，以及对实时空

间音频处理的数字技术，并引入

了有趣新颖的创新技术，例如算
法和生成作曲或交互式音乐。上

海纽约大学的《Hello，World！》所
应用的媒体涵盖虚拟现实、人工

智能、数字制造和可穿戴设备计
算等高科技，也不乏摄影、版画和

书籍等媒介。
本届教博会专门为 2020 年

海内外的应届中国毕业生提供了

展示平台。近 300 件来自 5 所海

外高校的集体参展作品入选毕业
展。英国皇家艺术学院的展览《相

变》叙事性地从多个角度探索了
如“内部/外部”、“私人/公共”、

“物理/数字”等既有对立概念在
新时代下的异同、共存和新生。在

读二年级研究生兼此次皇艺专场

策展人之一王浩洋告诉记者，这
次疫情着实让大家的准备和布展

工作遇到了很大的困难。和艺术
家的对接全部依赖线上，76 位艺

术家组成的展览工作量很大，信
息也很细致繁琐。“但幸运的是，

有很多志愿者来帮忙，我也打趣
虽然我们的区域没有‘大人’，但

是所有来帮忙的同学都非常努
力，一起想解决方案，最后很多问

题得到了解决。”

中国艺术生“毕业大展”在西岸举行

当艺术遇上高科技
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重回旋律响起的地方
———访音乐剧《灵魂摆渡之永生》主演于毅

    “上海是我音乐剧开始的地方，离开音乐剧舞台 7年了，如今我回来

了。”昨天下午，在文化广场后台，于毅为音乐剧《灵魂摆渡之永生》做准备时
这样说道。 十几年前，于毅曾被张学友选中唱过音乐剧《雪狼湖》，离开只因为

无奈的生活妥协。成家立业再转回，已年过不惑，唱跳多少有些吃力。今天，上海国
际音乐剧节拉开大幕，台前幕后，年少有为，于毅抬眼望漫天星斗，理想依旧璀璨。

    这些年，观众认识于毅

多是因为他主演的影视剧，
像《男才女貌》《打狗棍》《灵

魂摆渡》……尤其是《灵魂摆
渡》，据统计点击量已近 50

亿次。于毅也上过《跨界歌
王》这样的歌唱节目，一首

《雪狼湖》展示了他的专业唱

功，原来，2004年张学友做音
乐剧《雪狼湖》时，从数千人

中选中了他，两个人便一起
合作了这首歌。

“在上海，我算是接触音
乐剧比较早的一批演员，除了

《雪狼湖》，我还参加过百老汇
音乐剧《I love you》中文版的

巡演。”于毅说，在百老汇演出
的一个月里，他把百老汇的

剧，乃至外百老汇的音乐剧都
看了一遍，“我才明白，原来音

乐剧的舞台真的是可以让演
员绽放的。”

看过了高手的表演，于毅
觉得要成为一名好的音乐剧

演员，自己的唱跳都需要再磨
炼，“我在上海戏剧学院念的

是主持专业，毕业去了上海话
剧中心做演员，现在我在舞台

上所有的技巧，都是那段时间
积累的。”于毅说。回到上海，

他去上海音

乐学院请来了专业老师，

从发声到舞蹈，他花了

一年半的时间，拉近自

己与国外高手之间

的差距。

年少时，每个

人都有不同的梦

想，可是梦醒时，却

要面对同一个黎

明。随着年龄

增长，和所有

逐渐成熟的

男人一样，

于毅也在

思考，究

竟是为了

梦想不顾一

切重要，还是应该现

实一点，努力承担起家

庭和生活的责任。“我热

爱音乐剧，但当时离开的

原因，只是想让家人生活得

更好一点。”于毅说，“如果那

时的音乐剧市场像现在一样

繁荣，也许……”也许，和他

当年一起去百老汇巡演《I

love you》的林依轮，也不用去

直播带货。可是，哪有什

么也许。

文体人物

    转战在各个影视剧片场的间

歇，于毅也会去剧场看看演出，坐在
台下，他说，“可能我现在年纪大了，

很容易泪湿眼眶。”这两年，他也看《声

入人心》，“每次看到一个个优秀的年
轻音乐剧演员，我在片场都忍不住替

他们激动。”显而易见，于毅的梦想顶多

只是在路上耽搁一会，并没有真正离去。
话说回来，走出去，拍拍影视剧，就

算是为生活，也挺好。比如，这部让于毅
大放异彩的网剧《灵魂摆渡》，豆瓣评分

最高 8.4，“这个角色伴随了我近 7年，虽
然他的性格可能和生活中的我有些不

同，但他已经和我融为一体了。”于

毅说，“看到剧中的故事，各行

各业的人都有想见而见不到

的人，所以一定要尽快抓

住身边人的手，告诉他

‘我爱你’。”的确，很

多人很多事，有

机会就不能

再错过了，

比如音乐剧。

此番，《灵魂摆

渡》要做音乐剧，让于毅兜

兜转转重回梦想的起点。“有时候觉得，

离开不是件坏事，在各方面我都有更多

元的吸收。再回到这个舞台上，会找到
更多元的视角。”如今，于毅的身上有

舞台剧表演的功底，也有影视演员经
过训练的痕迹。在《灵魂摆渡之永生》音

乐剧中担任舞蹈编导的陈一飞，早年间
为于毅做过影视剧拍摄的形体训练，在

剧组重逢，于毅告诉他，“这个剧里我要

做的弹踢、戏曲身段，都是当时你教给我
的，我现在还给你。”不过，于毅坦言，“演

出这几天，我没有参加舞蹈训练，因为怕
累到，影响嗓子。”岁月，也是一道痕。

“我的家人和朋友都在上海，这次回
上海演出和回家一样，也是给师长朋友做

个汇报。”于毅说，“我喜欢上海的演出氛
围，我和朋友们说，不要给我买花，那么

贵，也不要请我吃饭，不如就买票看戏，观
众愿意买票，这个行业就能像齿轮一样运

转起来。”
昨晚，于毅站在文化广场，“我知道其

实赵吏不应该落泪，因为他分不清自己的
眼泪是不是咸的，可我忍不住……”春暖

花开，他一定还会再回来的！
本报记者 吴翔

离开的无奈1

?来的欣喜2

?

柏
林
艺
术
大
学
《参
考
脚
手
架
结
构
》

■

英
国
皇
家
艺
术
学
院
作
品

■ 于毅主演《灵魂摆渡之永生》

    今天下午，“演艺大世界———2021上海国际音乐剧节”在上?·上海文化广场主舞

台拉开帷幕。 在开幕式上，上?·上海文化广场总经理张洁等揭晓并介绍“上? R?
车MARVEL R原创华语音乐剧展演季”“2021音乐剧国际发展论坛”“2021华语原

创音乐剧孵化计划”以及首届孵化计划认签作品首演的详细内容。 与此同时，因疫情
影响停滞一届的“音乐剧歌唱大赛”，也将在张玮伦、何郝熙等 10位往届大赛选手的见

证之下，启动 2021年度的招募。

值得关注的是，音乐剧节主题曲《真实的梦》群星MV

和新一届的音乐剧节形象推广大使郑云龙

也将首次亮相文化广场主

剧场。

2021上海国际音乐剧节
相关链接


